
ATA DA 25ª REUNIÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA REALIZADA NO DIA TRINTA E 1 

UM DE MARÇO DE DOI MIL E VINTE E TRES. 2 

Ao primeiro de abril do ano dois mil e vinte e três, com início às 18h’ realizou-se a 25ª 3 

Reunião da Diretoria Executiva do XVII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4 

4ª Região (MG). Estiveram presentes, Suellen Ananda Fraga (Conselheira Presidenta 5 

do CRP-04), Liliane Cristina Martins (Conselheira  Vice-Presidenta  CRP-04), Elizabeth 6 

de Lacerda Barbosa ( Conselheira Tesoura CRP-04),  Paula Ângela de Figueiredo e 7 

Paula ( Conselheira Secretaria CRP-04); Céu Silva Cavalcanti (Conselheira Presidenta 8 

CRP-05), Viviane Siqueira Martins( Conselheira Vice Presidenta CRP-05), Cláudia 9 

Simões Carvalho(Conselheira Tesoureira CRP-05), Thiago Pereira Machado 10 

(Conselheiro Presidente CRP-16), Edireusa Fernandes Silva (Conselheira Tesoureira 11 

CRP-16), Rodrigo dos Santos Scarebelli (Conselheiro Secretário CRP16), Talita 12 

Fabiano de Carvalho (Conselheira Presidente CRP-06), Maria da Glória Calado 13 

(Conselheira Vice-Presidenta CRP-06), Luciane de Almeida Jabur (Conselheira 14 

Tesoureira CRP-06), Lilian Suzuki (Conselheira Secretária CRP-06). Pontos e Pauta: 15 

Censo: As representantes do CRP-SP, iniciaram a reunião explanando sobre o estudo 16 

estatístico referente ao perfil da (o) psicóloga (o) brasileira (o), para isso será realizado 17 

um evento censitário, que deverá ser custeado pelo Conselho Federal de Psicologia. 18 

Nesse sentido, na última discussão sobre esta temático ficou de discutir a data e qual o 19 

estado sediará o evento. Lembrou a conselheira Luciane Jabur que o presidente do 20 

CRP-16 pleiteou sediar o evento na capital do Regional do Espírito Santo. A 21 

conselheira Maria da Glória provocou a indagação, por que fazer em apenas um 22 

estado, se o evento será em nível nacional? Outra questão levantada foi quanto ao 23 

formato do evento, por exemplo, se será aberto a categoria ou apenas aos CRs? 24 

Sugeriu-se que o evento fosse realizado entre os meses de julho a agosto. O 25 

conselheiro Thiago Machado reiterou o desejo do evento ser realizado no Espirito 26 

Santo. Deliberação: As representações concordaram quanto ao CRP-16 sediar o 27 

evento Censo.  GT étnico racial: A conselheira Glória Calado lembrou que na última 28 

reunião, ficou deliberado que fosse encaminhado proposta de alteração da resolução 29 

18/2002, visando tornar obrigatório e permanente a comissão da temática de Relações 30 

Raciais em todo sistema conselhos, contudo, a referida proposta não chegou a ser 31 

elaborada. Resgatou ainda que ficou a cargo do CRP-06, levar este debate, visto ser o 32 

representante no GT da APAF. Nesta oportunidade, a Conselheira Glória fez um breve 33 

comentário a respeito da ausência das (os) vices presidentes no encontro de 34 

Presidentes, tesoureiros e secretários do sistema conselhos, realizado nos dias 24 e 25 35 

de março em Brasília, o que classificou indelicado, considerando que na prática o papel 36 

de vice é muito além de uma simples substituição da presidência. Para além disso, 37 

interpretou esta ausência de convite, como algo beirando ao racismo, haja vista que a 38 

maioria das vices são mulheres negras, inclusive a vice presidenta do CFP. 39 

Deliberação: As Conselheiras Glória Calado e Suellen Fraga ficaram de elaborar um 40 

texto no sentido de encaminhar ao CFP, como cópia para vice presidenta do CFP, Sra 41 

Ivani Oliveira, no texto chamar atenção para o papel regimental das vice-presidentes, e 42 

ainda, a questão de um possível racismo institucional. Deliberou também, solicitar uma 43 

reunião junto ao CFP para debater esta temática. ULAPSI: A Conselheira Luciane 44 

Jabur iniciou a pauta informando que o CRP-SP terá 06 (seis) representantes no 45 

Ulapsi, sendo um representante de entidade e 5 (cinco) conselheiros, o CRP-RJ, 46 

informou que não terá representantes na Ulapsi e nem irá apoiar terceiros para 47 

participação no congresso, pois não há interesse jurídico, visto que o próprio CR, não 48 

enviará ninguém do seu corpo de representantes. Ponderou sobre a necessidade de 49 

definir critérios para apoios e filiação em entidades parceiras, pois beneficia-se uns   em 50 

detrimento de outros.  A conselheira Suellen Fraga informou que o CRP-MG terá 15 51 



(quinze) representante e apoiará a Ulapsi com as passagens aéreas da secretária 52 

executiva Ana Lígia. O conselheiro Thiago Machado, comunicou que, por ora, o CRP-53 

16 não terá representantes do Regional e não tem condições de apoiar terceiros e 54 

acrescentou que embora aquele Regional seja filiado a Ulapsi a filiação não garantiu 55 

sua participação ou de qualquer outro membro do CR enquanto filiado da Ulpasi. A 56 

conselheira Céu Cavalcanti informou que o corpo diretivo do CRP-RJ tem debatido 57 

quanto a seletividade em filiar em entidades, discute-se quais a implicação jurídica em 58 

filiar em uma entidade especifica e respectivos pagamentos de anuidades. Sublinhou o 59 

conselheiro Thiago que no momento o CRP-16 não tem condições financeiras para 60 

enviar representantes. Nesse sentido, apresentou para apreciação o pedido de apoio 61 

aos Regionais que compõem esta executiva. A Conselheira Céu informou que como 62 

dito anteriormente, considerando que o CRP-RJ não enviará representante não seria 63 

coeso apoiar representação de terceiros. A Conselheira Suellen acrescentou que este 64 

CRP-MG já preencheu sua cota de apoio ao custear as passagens aéreas da secretária 65 

executiva da Ulapsi. As Conselheiras Marias da Glória e Luciane Jabur indagaram ao 66 

Conselheiro Thiago Machado se haveria dificuldade em levar ao plenário do CRP- 16 a 67 

possibilidade de empréstimo do CRP-06, tendo como propósito sua participação na 68 

ULAPSI.  Nesse sentido, levaria como pauta na reunião plenária do CRP-06 o 69 

financiamento das passagens aéreas do conselheiro Thiago e a posteriori o CRP-16 70 

pagaria os custos despendido pelo CRP-06. Finalizou a discussão com a reflexão que a 71 

Ulapsi precisa se reinventar para garantir sua existência e para além disso, fizeram a 72 

ponderação quanto as possíveis justificativas em filiar em determinadas entidades. Por 73 

fim, ficou a indagação quais os motivos levaram o CFP a se desfilar da Ulapsi. 74 

Deliberação: Deliberou buscar entender junto ao CFP o porquê da sua desfiliação da 75 

Ulapsi. Deliberou também que as membras da diretoria do CRP-SP, ficaram 76 

incumbidas de realizar uma discussão no pleno, visando apoio daquele Regional ao 77 

que concerne garantir a participação do Conselheiro  do CRP-ES, Thiago Machado no 78 

Congresso da Ulapsi, este apoio terá natureza de financiamento para pagamento das 79 

passagens aéreas e o CRP-ES pagaria ao CRP-SP a posteriori, conforme forma de 80 

financiamento estabelecido em plenário. GT de Portes: A Conselheira Talita Carvalho 81 

fez um breve informe a respeito deste ponto, informando que o objetivo da reunião, GT 82 

– Porte dos Regionais, realizada no dia 26/03 foi discutir o questionário enviado aos 83 

CRs. Informou que dos 24 (vinte quatro) CRs, 14 (quatorze) responderam o 84 

questionário referente ao porte dos CRs, sendo que da região norte apenas o CRP10 85 

respondeu, região nordeste 11 e 22 não responderam, da região sudeste o CRP-05 não 86 

respondeu e da região sul não houve nenhum retorno. Considerando o número 87 

expressivo de CRs que não responderam o CFP reabriu o prazo para envio do 88 

questionário, aprazando até o dia 14/04 para os CRs encaminhassem o questionário 89 

respondido, considerando que o objetivo deste questionário é realizar estudos para 90 

uma possível readequação dos portes dos regionais, buscando aperfeiçoar a gestão do 91 

Sistema Conselhos de Psicologia. Comunicou Tatila que após informação do número 92 

de questionários respondidos passou-se a discussão das respostas por eixos. 93 

Deliberação: Deliberou pela proposta de ofício ao CFP solicitando elucidações a 94 

respeito de algumas perguntas que causaram estranheza. Agendar reunião da Região 95 

Sudeste como o Federal, antes da reunião da APAF. Apresentação do orçamento do 96 

Projeto de vídeo deliberado na realizada em dezembro de 2022: A Conselheira Céu 97 

Cavalcanti apresentou proposta do orçamento do projeto para realização do Seminário 98 

Violência de Estado. O referido projeto tem como formato um documentário que traz 99 

reflexões sobre o ataque as escolas em Aracruz (Es). Discorreu sobre possíveis custo 100 

vislumbrado para um documentário, conforme estudo da assessora de comunicação do 101 

CRP-RJ. Deliberação: Após apresentação deliberou que este grupo de diretores 102 



pensassem em uma agenda para reunião, incluindo a participação das assessorias de 103 

comunicação, visando assim discutir o projeto apresentado e sua respectiva execução. 104 

GT de Estágio: O Conselheiro Thiago Machado informou que o GT de estágio não 105 

conseguiu elaborar a minuta a respeito das EADs, visto que sempre que reúnem há 106 

embate sobre o que é ou não papel dos CRs na temática formação. Salientou que há 107 

entendimento que a temática graduação extrapola a competência do sistema conselhos 108 

e por outro lado há entendimento que estão falando de formação e por isso cabe 109 

fiscalização do sistema. Desse modo, os membros do GT encontram-se com esta 110 

tarefa de melhor qualificar a minuta, com vista de levá-la a APAF mais estruturada. A 111 

conselheira Talita Carvalho informou que das profissões da área de saúde, apenas os 112 

cursos de medicina, odontologia e psicologia ainda não aderiram ao EAD. Desse modo, 113 

acredita que o sistema conselhos deverá começar a vislumbrar critérios, por exemplo, 114 

citou a prova da OAB. Finalizou comentando que as EADs estão chegando em todas 115 

para as ofertas de graduação e será necessário mudar a discussão no sentido de 116 

defender que EAD queremos. A conselheira Viviane Martins falou da necessidade em 117 

elaborar uma minuta de resolução robusta e apresentar como um alinhamento da 118 

Região Sudeste por não EAD. A Conselheira Paula e Paula sublinhou que este novo é 119 

fruto comercial e pensa com cautela este formato de formação fruto do neoliberal. 120 

Completou indagando que formação é esta que subtraem o corpo, que tem como 121 

consequência a ausência de afeto. Deliberação: Após discussões deliberou por uma 122 

proposta de reunião com o CFP, elencado como pauta da região sudeste a posição 123 

contraria a implantação das EADs para o curso de psicologia. Seminário Violência de 124 

Estado: A Conselheira Talita Carvalho informou que foi elaborada uma carta a ser 125 

encaminhada aos Conselho Regionais de Psicologia da Região Sudeste e ao Conselho 126 

Federal de Psicologia, na qual as diretorias da região sudeste são signatárias. A 127 

referida carta tem como diretrizes temáticas, violência pública. A Conselheira fez uma 128 

breve leitura da carta em questão. Salientou que os CRs têm esta pauta em voga a 129 

todo tempo, independente do cenário de discussão, considerou pertinentes as 130 

comissões de comunicação dos CRs da região sudeste materializar essas discussões. 131 

A conselheira Maria da Gloria defendeu realizar um evento por regional para a 132 

posteriori um grande seminário nacional, tendo com temática Violência de estado. 133 

Deliberação: O CRP-SP ficou com a incumbência de melhorar esta comunicação, uma 134 

melhor edição visual para futuramente amadurecer neste coletivo a produção de 135 

eventos regionais sobre a temática Violência de Estado. Pontos da APAF: A 136 

conselheira Suellen Fraga informou que o CRP-MG elencou como pauta para APAF a 137 

proposta de criação de um GT Nacional de Psicologia e Migração. Nesse sentido, 138 

solicita apoio nas reuniões de presidente a realizar na APAF. A Conselheira Luciane 139 

comunicou que o corpo diretivo do CRP-06 tem como proposta a pauta atendimento de 140 

pessoas intersexo, a proposta visa olhar para as siglas, falar sobre elas e, sobretudo, 141 

protege-las, mas ainda é uma pauta que carece de amadurecimento junto ao plenário.  142 

A Conselheira Céu Cavalcanti informou que o CRP-05 deve encaminhar pauta sobre 143 

monitoramento das comunidades terapêuticas, na qual tem como objetivo uma 144 

proposta de GT nacional para regulamentação, o GT ainda terá como propósito 145 

elaborar uma minuta de resolução sobre esta temática. Edireusa Silva Conselheira do 146 

CRP- 16 informou que aquele Regional deverá propor pauta que trate a 147 

representatividade, nesse sentido, a proposta é ter representante do tema junto ao GT 148 

Inclusão de Pessoas com Deficiência, visto ser delicado um GT com este propósito ter 149 

em sua composição pessoas discutindo assunto os quais não vivenciam, esta sugestão 150 

é na direção de um cuidado com a pauta, pois na presa do debate esquecem da 151 

inclusão dos protagonistas. Deliberação: As Conselheiras apresentaram os seguintes 152 

pontos para APAF: CRP-04: GT Nacional de Psicologia e Migração; CRP-06: 153 



Atendimento de pessoas Intersexo; CRP-05: Proposta de GT Nacional 154 

Regulamentação Comunidade Terapêuticas; CRP-16: Representatividade de pares no 155 

GT Inclusão de Pessoas com Deficiência. 6ª Encontro Nacional da Rede Nacional de 156 

Mães e Familiares de Vítimas de Violência do Estado: A conselheira Maria da Glória fez 157 

um breve informe a respeito do 6ª Encontro de mães vítimas de violência do estado, 158 

que será realizado o nos dias 15, 16 e 17 de maio do presente ano. Informou que o 159 

CRP- 06 e CRP-05 apoiam a organização do evento e convida os demais CRs de 160 

Minas Gerais e Espirito Santo em participar da referida organização. A conselheira 161 

Viviane Martins acrescentou que há ainda apoio de uma vereadora do Rio de Janeiro e 162 

conta com os CRs para articulação e visibilidade. Política de Machismo e Racismo: O 163 

conselheiro Thiago Machado fez uma precisa introdução acerca de comportamentos 164 

machista dentro do sistema conselhos de psicologia. Em complemento a fala do 165 

conselheiro a conselheira Luciane destacou o conservadorismo dentro do sistema, que 166 

oportuniza situações que constrangem as mulheres. Neste sentido, relatou o fato de 167 

atitude de machismo no encontro de presidentes, tesoureiro e secretários. Lembrou que 168 

existe uma Carta Compromisso em Defesa dos Direitos das Mulheres – “Mulheres, 169 

Psicologia e Enfrentamento às Violências”, a qual considerou oportuno sempre resgatar 170 

por meio de leitura em coletivos, como na reunião APAF.  A conselheira Edireusa 171 

salientou a necessidade de sempre posicionar a respeito de atitudes como estas e 172 

outras que contém conteúdo de desvalorização, como exemplo, citou que no mesmo 173 

evento a sua deficiência foi abortada como sentimento de pena, é inadmissível em um 174 

espaço como o sistema conselhos de psicologia essas violações de direitos. A 175 

Conselheira Maria da Gloria, mencionou novamente a questão da ausência da vice-176 

presidências nas reuniões, pontuando que se olhar para realidade desta representação, 177 

são de maioria mulheres e negras. A conselheira Suellen ponderou que é necessário 178 

trabalhar junto ao sistema conselhos caminhos educativos para situações que 179 

apresentam natureza como estas. Completou a conselheira Viviane que é preciso e 180 

urgente que o Sistema Conselhos de Psicologia se apropriem de políticas internas que 181 

abordem destes temas. Deliberação: Após ampla discussão deliberou pelo manifesto 182 

na reunião da APAF, que consiste na leitura da Carta Compromisso em Defesa dos 183 

Direitos das Mulheres. Indaga ao CFP qual o protocolo, o que ou como o sistema 184 

conselhos ampara as mulheres, quais as diretrizes e caminhos para episódios de 185 

violência dentro do sistema conselhos de psicologia. Por fim, ficou definido como 186 

encaminhamento final desta reunião diretiva, agendar uma reunião dos CRs Sudeste 187 

com o CFP, ante da reunião da APAF. Enviar ofício ao CFP solicitando uma reunião da 188 

diretoria da região sudeste com a diretoria do CFP.  Nada mais havendo a tratar, foi 189 

lavrado a presente ata. Belo Horizonte, 01 de abril de 2023. 190 
 191 
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